

# TRABAJO

Elche 21 de Agosto de 1921

Aparece semanalmente  
No se devuelven los originales

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
EN ELCHE FUERA  
Número suelto, 10 cts. Trimestre, 2'00 pesetas  
Un mes . . . 50 id. EXTRANJERO  
Paquete de 30 ejemplares, 2'00 pesetas.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
Centro Obrero (Plaza de Joaquín Costa, 9.)

Órgano de la Agrupación y Juventud Socialistas y de las Sociedades Obreras

## Disgustos en el Centro Industria Alpargatera

### ERAN DE ESPERAR

Aunque aparentemente, a la superficie, marche todo como unas rosas, en el fondo, entre los patronos reina un profundo disgusto, que no tardará en exteriorizarse, en contra de los mangoneadores de «Centro industria» por la poca consideración y respeto que tienen con los demás socios, pues sin ningún escrúpulo se han adueñado de la sociedad en contra de la voluntad de los más, la han tomado por asalto y se creen dueños y señores de una fortaleza conquistada.

No somos nosotros los que lo decimos por ganas de hablar, con los propios patronos los que llegan hasta nuestra redacción para ponernos en antecedentes y facilitarnos datos de los motivos que tienen para no estar conformes con la actuación poco seria e irrespetuosa de los magnates de «Centro industria», donde ahora aparentemente reina la calma y que dentro de poco, si no rectifican de proceder, o se marchan a sus casas, con toda seguridad se convertirá esta tranquilidad en disturbios y grandes discusiones.

He aquí lo que nuestro comunicante nos dice:

Hay un profundo disgusto entre la mayoría de los fabricantes de alpargatas, con motivo de haber ido a Vigo, al congreso patronal, en representación de «Centro industria», el Sr. Escobar. ¿Motivos? Razones? Claras y terminantes. En primer lugar porque la designación de esta delegación no se hizo democráticamente y a satisfacción de todos como debía haberse hecho: esto es, en una asamblea; sabemos que las Juntas consultiva y administrativa tienen atribuciones para hacerlo, pero ese modo de proceder no es digno de personas que se representan una entidad tan heterogénea como «Centro industria».

Al enterarse los desaprensivos mangoneadores de nuestro Centro — dice nuestro comunicante — de nuestra discordancia en este caso, de su manera de proceder, creen que la causa es las necesidades que haya podido costar el viaje y por eso dicen que lo pagó de su peculio particular, nada de eso; ¿cree usted acordado, que siendo la visible, la preponderante, la de arraigo, la industria alpargatera, vaya a representarnos a un Congreso nacional un fabricante de calzado? Esto es denigrante y bochornoso, y hay motivos sobrados para que los fabricantes todos, aun aquellos más adictos a las tentaciones que nos representan, se sientan orgullosos y ofendidos en su amor propio.

Ultimamente esto sería perdonable si

el Sr. Escobar hubiera sido una persona representativa intelectualmente, pero para ir al Congreso a hacer el bobo, no hay derecho; porque, ¿qué dirían las demás representaciones patronales, al saber que aquí hay más de 100 fabricantes de alpargatas, que esta industria es la que absorbe toda la atención, la que emplea la casi totalidad del personal obrero y que en el ramo del calzado hay media docena de patronos, y es uno de ellos quien nos representa?

Ha habido, pues, una gran equivocación al hacer este nombramiento y los patronos tienen sobrados motivos para estar disgustados.

Después, esa gente vive en el limbo; para ellos, no para el tiempo, están todavía en la niñez, en la más completa inocencia, tienen un desconocimiento absoluto en el desarrollo de la cuestión social; mire usted que ocurrírseles ahora eso de la protección y el fomento del obrerismo amarillo! Y ellos lo niegan, se avergüenzan, pero creen firmemente que así defienden sus intereses; eso es un error, una locura, todo lo que no sea tratar a los obreros de igual a igual, concediendo benignidad, es vivir fuera de la realidad y laborar contra los propios intereses patronales.

Además, no puede ir uno a ninguna parte que se reúnan personas medianamente cultas, que al sacarse a colación lo de nuestro periódico no se tenga que ruborizar y salirle los colores a la cara. ¡Cuidado que la clase patronal, al presentar su órgano en la prensa, quedar en el último lugar! ¡Qué lengua! Con todos rifan, a cada día se hacen más antipáticos, en fin, no quiero hablar del periódico porque eso tiene que desaparecer forzosamente por la dignidad y buen nombre de «Centro industria».

Y últimamente, el no querer haber solucionado de una manera justa y equitativa la cuestión de los obreros, nos parece a muchos patronos una insensatez; hemos perdido dos temporadas y decididamente si dejamos a los directores de los patronos obrar a su capricho perderíamos la tercera, pues ustedes los obreros no se van a conformar en que queden las cosas así.

En esto sí que no cabe más, ahí no podrán detener a los industriales cuando se acerque la hora del trabajo, no faltaba más.

Nos parece bien que entre los patronos se imponga el sentido común, de lo contrario vamos seguramente derechos al precipicio.

## En pró de la infancia

(Conclusión)

En el pasado siglo, envolvían a los niños sujetándoles los brazos por debajo de las fajas; hoy parece que se convencen que los brazos del niño no tienen que hacer ningún gran esfuerzo y por tanto no se rompen.

Todavía no les ha dado a las damas histéricas por enfajar a los cachorros de su perrita; pero de seguir acrecentando ese amor perruno tan tierno, que ha nacido en el pecho de algunas damas que olvidan que hay miles de niños huérfanos y faltos de cariño, quizá llegue el día, en que pidan los auxilios del Dr. Recasens para ayudar el parto de su perra, un ama de cría para los perritos y un elegante traje de seda para bautizarle. Hoy ya se ven muchos porritos con capita y muchos niños sin camisa.

Una vez transformado el recién nacido en un cigarrillo de papel, veamos el trato paterno que recibe, pasadas las primeras emociones, los días en que el niño ha sido considerado como «juguete nuevo»; ya nadie se acuerda de que exista, y si se acuerdan lo disimulan muy bien. Pasa el niño las horas en un rincón, donde no le da el aire y se lo comen las mocas; solo es feliz cuando duerme. Las ropas que le oprimen le causan gran fastidio, por culpa de ellas tiene pegado a su cuerpo todos los excrementos, pues las más de las veces los niños están sucio; el orín y defecaciones les proporcionan irritaciones en las ingles que a veces son de difícil cura. El niño siempre llora para exteriorizar su protesta, pero es desatendido.

Las clases elevadas, la opulenta aristocracia, utiliza procedimientos más cómodos para tratar a sus hijos; sus sensibles corazones no pueden oír llorar al niño, les desgarran el alma ver al niño padecer, y esas amables madres salen del enfado abandonando a su hijo, entregándolo a una nodriza que se encargue del cuidado del infante. Y estas madres no castigadas por el código, no sienten reparo al entregar su hijo a otra mujer que las más de las veces ha abandonado a su propio hijo y con la leche que pertenece al hijo está negociando. Una mujer que en vez de alimentar a su recién nacido, prodigándole los cuidados que merece, vive orgullosa a costa de su pequeño hijo. Y a esa mujer le entrega la piadosa dama el hijo de sus entrañas, sin mirar que es cómplice de un parricidio. Yo, bien sé que hay muchas mujeres que tienen la alta desgracia de no poder amamantar a su hijo, por sufrir algún padecimiento fisiológico; pero también sé, que muchas madres tienen la no menos de gracia de que se les muera el hijo recién nacido; y como es mayor el caso de niños que mueren que el de mu-

jeres sin leche, no veo por tanto la necesidad de que existan madres desnaturalizadas, que abandonen a sus hijos. ¡Niño, sigue, sigue llorando, que aun te esperan muchos padecimientos!, y a la edad del amor nunca llegarás.

GINES GANGA

Elche 1921

## Contra la vida de Elche

En todas las épocas del partido conservador local, se ha seguido la injusta norma de pagarlo como dependientes del municipio, a los amigos políticos de la situación, aunque para ello se hiciera lo que ahora: infringir la vigente ley municipal.

Cuando algún obrero por ignorancia comete un delito, hace algo que está en pugna con las leyes establecidas en nuestro país, nuestros gobernantes, los caciques de los diferentes pueblos, apresúranse a castigarle, sin tener para nada en cuenta que aquel delito — que muchas veces no existe — ha tenido forma, por la parte de ignorancia de la persona en cuestión, de cuya torpeza y por consiguiente delito, son culpables los que se dicen representantes del pueblo, o sea sus administradores.

Esta norma de pagarlo el Ayuntamiento como dependientes a sus amigos políticos de situación y no a los otros, aunque desempeñen el cargo que les dió la corporación; habíamos tenido la suerte y la satisfacción de verla desterrada antes de usufructuar el poder el funesto partido conservador local; pero al venir a amordazar los destinos de nuestro pueblo, los del año 85, los de la época del Trigo, nos encontramos en que se establece esta costumbre política en ellos con más vigor haciéndole al pueblo una inmundicia e injusticia.

Tan pronto fué designado por real orden, para el desempeño de presidente del Ayuntamiento de Elche, D. Antonio Rodríguez Giménez, cesaron los pagos más perentorios, es decir, empezó no pagando el alquiler de las academias municipales de Música y Dibujo, como tampoco el profesorado de las mismas. Esta es la prueba y el grado de cultura del partido conservador local y en particular del niño e incapacitado alcalde D. Antonio Rodríguez Giménez.

Pero no es eso solo, se trata de otra cuestión, de la cual si el pueblo fuera consciente, ya le pediría estrechas cuentas al iamerecido alcalde señor Rodríguez.

Elche siempre ha tenido una gran plaga, pues aquí por la avaricia patronal, los trabajadores han estado durante largo tiempo sometidos a la excesiva jornada de 16 y 18 horas, sin poder ganar en ellas ni para medio comer,

Resulta pues, que en Elche, hay un gran contingente de tuberculosos, hasta el extremo de ocasionar pavor, pánico.

Queremos decir con esto, que Elche, por esta terrible enfermedad y por lo miseroso que es, necesita la persistente asistencia médica, para que esta, con sus estudios de ciencia, vaya poniendo trabas a lo que tantos disgustos nos ocasiona a los illicitanos.

Los primeros en tener en cuenta la necesidad de la asistencia médica para los pobres, son nuestros gobernantes y aquí en Elche, D. Antonio Rodríguez Giménez, ya que le pusieron para alcalde. Pero no, nada de eso; el Ayuntamiento tiene el deber de pagar a los médicos titulares, a los médicos de los pobres; sin embargo desde que se posesionó y le posesionaron a D. Antonio Rodríguez del cargo... de alcalde, que no ha pagado sus haberes a los médicos titulares, a los médicos de los pobres.

Con esto nuestro alcalde no hace más que intentar contra la vida del pueblo, no pagando a los médicos para que estos se nieguen al servicio que están prestando dignamente.

Los médicos titulares apesar de esa ofensa y esta, que les hace el alcalde del señor Bugallal y no del pueblo, siguen aún no cobrando, haciendo obra humanitaria por sus illicitanos.

Bueno será, que tengamos en cuenta todas las ofensas recibidas de los mercados de la política, para depurar sus responsabilidades cuando nos convenga a quienes tenemos que juzgarlas.

## Variantes

«Los pueblos» cariñosamente llama a «Industria» papel sucio y deslegrado, negándole beligerancia y después agrega: «Sostenga polémica con los desalmados y chulos de profesión. Nosotros no estamos catalogados ahí.»

¡Bravo, colega! De acuerdo, no nos damos por aludidos por eso, es digno «Industria» del mayor desprecio de todas las personas sensatas.

Nosotros tenemos que contender con él a forçori, era necesario darlo a conocer y nada mejor que tirarles de la lengua a sus redactores para que escupan toda la bilis que tienen almacenada; además, porque nos divierte algo.

Pero que la mar de gracioso. ¡Hay que ver! La redacción de «Industria» postrada de hinojos ante su patrona pidiéndole perdón por sus yerros y culpas y llamando a los obreros sus hermanos. ¡Cuánta hipocresía!

Seguramente sienten escrúpulos y repugnancia de su mal comportamiento como patronos y ahora acuden a la virgen solicitando clemencia; bueno, pues confiad en la Virgen y no corraie.

Esto es que se llama a dios rogando y con el mazo dando.

Pero que achidezpampanante: los que no temen a dios ni a su madre, implorándole a la Virgen protección. ¡Qué fantásticos!

Se dice que la Comisión encargada de organizar los festejos de este año, ha recaudado la insignificante suma de 20 000 pesetas. Como los números de fiestas han sido tantos, se ha necesitado 4 o 5 000 pesetillas más que las ha tenido que prestar el hermanito de Pere Trigo. Si no es por él...

¡Y aun dicen malas lenguas que se puede vivir de la política!

Nos regocija el que «Industria» se lamenta y reconozca que ni a los de su cuerda les agrada la forma de conducirse en el periódico, porque ello revela nuestro acierto cuando declinamos que no era lo que las personas sensatas esperaban.

¡Caro colega! esas frasecitas que estampas en letras de molde llamándonos imbeciles, ladrones, sinvergüenzas, todos los medios son buenos para llegar al fin, etc., hacen salir el rubor a las mejillas de esas personas que acertadamente os critican y si vosotros, los audaces, los pocos que emborronais cuartillas para «Industria», no os avergonzais de vuestra obra, es porque tenéis la epidermis más dura que un rifleño.

Rodriguetes ha sido comisionado para buscar pirotécnico que confeccione el castillo de fuegos artificiales que se ha de quemar en las fiestas de la Isla de Tabarca.

Esto será seguramente por el éxito obtenido al hacer la designación del que tenía que hacer la «palmera» y el «castillo» de las fiestas de este pueblo.

Le creemos acreedor a una recompensa y por lo tanto nosotros, ya que aquí «se dan cruces», le proponemos para que se le conceda la medalla de honor de la popular institución de «La rica coca en sardina».

Ha sido realizado por un gran astrónomo un maravilloso descubrimiento.

Trátase de que los habitantes del planeta Marte están completamente disgustadísimos por haber desaparecido de aquel país un teniente de alcalde modelo. ¿Por dónde andará el tunante? Si pudiéramos remitir sustituto lo haríamos de buen gusto; pues hay en Elche uno que, vaya si tiene algo de Marte.

Se nos dice que al terminar el señor Román de hacer promesa a la bandera de los exploradores y decir: ¡Viva Españaaaa...! le dió la mano y la enhorabuena un esquirolo no muy católico ¡No se podía esperar más!

Creemos que quien dá esos gritos de viva... y los que contestan, tienen ocasión para demostrarlo; pero esos buenos señores dirán: ¡Pueden no es dar trigo.

Nos aseguran que los redactores de «Industria» piensan inaugurar un «Centro Antropométrico», para indagar la potencialidad mental de los que inopinadamente ejercen en la localidad la profesión de periodistas.

La dirección de este saneable establecimiento estará a cargo del muy célebre y no menos afamado «James Norton»

quien examinará las regiones facial, etcétera... a todo el que se «somete» remitiendo las identificaciones al Tribunal, compuesto por los reconocidos antropólogos, Sres. Bruxa, Marta, Perfumado y Ratón de Sacristía, para su correspondiente fallo.

Celebraríamos que la «idisia» saliera a puerto de salvación por que si no estamos perdidos, sobre todo los «escribidores» de TRABAJO.

## ¡Marruecos!

¡SOLO VAN LOS HOMBRES!

—¡Papá! ¿Porqué tan urgente, al son del clarín de guerra, marchan a lejana tierra tantos hombres..?

—¡Inocente!

—¿Volverán, papá...?

—Sin duda...

—¿No me engaña?

—¡No te engaña..

volverán cuando su ayuda, diezme al «Krim» y a su rebaño!

—¡Con las armas..?

—¡No te asombre!

¡Ven y abraza a tu papá!

—¡Sí; pero dile a mamá, que yo no quiero ser hombre...!

ANTONIO LL. MARTINEZ

## Las fiestas son necesarias

Nunca fuimos partidarios de que el dinero del pueblo se derrochase en fiestas, y mucho menos en los momentos presentes, en que las imágenes, diestradas sin duda en los festejos que las autoridades les brindan, se olvidan de que en tierras de Africa tienen fervorosos hijos, heridos, prisioneros o quizás muertos en parajes ignorados donde las fieras, más compasivas que los hombres, les darán sepultura en sus inmundos estómagos...

Pero hemos de confesar, que aunque no reporten ninguna utilidad, las fiestas son necesarias. En ellas se vé el espíritu del pueblo cobarde, que consiente se le haga reír cuando está para llorar.

Son necesarias las fiestas, para los padres de familia, en cuyos hogares se enaltece la miseria por la crisis de trabajo; porque cansados de oír el monótono y desagradable quejido de la criaturita famélica, y los lamentos de su anémica mujer, hay que distraerle en músicas, himnos y salves.

Son necesarias, porque se vé a qué grado de cultura está el pueblo; yo tuve ocasión de observar a un muchacho que en la Tómbola de la Gloria le correspondió un lapicero como premio al número que sacó, el cual cambió por una boquilla para fumar, alegando que no le hacía falta el lápiz porque no sabía escribir.

Son necesarias para que toda clase de

fabricantes y con preferencia los de alpargatas, descarguen su conciencia en invocaciones y ramos a la Patrona, limpiándoles de bajas pasiones, insanos apetitos y ruines sentimientos.

Son necesarias, porque si no fuera por ellas, no hubiera nuestro Alcalde arrastrado los bancos de los paseos.

Son necesarias, para que el pueblo no gaste el dinero en rifas y fuegos artificiales ya que no tiene pan ni trabajo; para que los tenderos carguen la mano sobre los que vayan a comprar, y se desquiten con ereces el dinero que la comisión de festividades les obligó a poner sin que las autoridades les molesten. Y en fin son necesarias las fiestas, para que en ella tomen parte imberbes e inocentes muchachos, que vestidos de exploradores escandalizan por todo el pueblo con sus cornetas y tambores, renovándole a la madre que perdió un hijo en Marruecos su justo dolor, capaz para enloquecer de pena; y para que en una sociedad artística obrera a la terminación del café cantante: «So dado soy de España y vivo en el cuartel...» ¡Que más quisiera ello! ¡Pobrecitos!

ELEYHEROS

## Pro mujer

Las malas notas de indisciplina dada por nosotras antes de lanzarnos la despiadada patronal de Elche, al ya pasado lock-out, no repetando la orientación que se nos daba en las asambleas, en las conferencias y demás reuniones públicas hicieron eco en el mal instinto patronal para que este desprovisto de todo sentimiento nos lanzara por espacio de meses a la tristeza, al dolor y la miseria con el fin de rendirnos y que fuéramos nosotras las más perjudicadas del combate mantenido por dignidad en contra de ellos.

Desgraciadamente la clase trabajadora, en la mujer más que en el hombre las cuestiones de dignidad surgidas entre el patrono y nosotras, no toman el carácter de interés de enérgico mantenimiento de lucha; pues parece ser que cuando no se trata del estómago, no hay necesidad de mantener nuestros derechos ultrajados, siendo así que en lo que debe progresar la organización obrera es en lo moral; pues una organización sin autoridad moral porque sus componentes no hayan sabido hacerla prevalecer, es una organización incapacitada para emprender la verdadera lucha de clases.

La mujer illicitana, (habo de la de Rimo de la Alpargata), tiene que salir en defensa de muchísimas ofensas y ultrajes recibidos por los patronos illicitanos, que no solamente se creen dueños del producto de nuestro trabajo, sino que algunos, con fueros imitados al del emperador Nicolás II, tambien se creen dueños de algunas débiles obreras.

Esto ha sido por espacio de mucho tiempo, teniendo la suerte de haber desterrado en parte por nuestra potente organización; pero hoy, después de sufrir la misma, el gran percauce del pasado lock out, nos encontramos en que

ger, al no acudir con frecuencia con o  
tee al ejército obrero, pone en peligro  
a derechos y retrotrae otra vez el pro  
dimento patronal de poco respeto al  
xo débil a la mujer obrera ilicita.

Todavía tenemos puerto de salvación;  
davía hay tiempo para hacer rescatar  
nuestros derechos. ¿Cómo? De todas es  
bido, la organización os espera para  
eparar el duro combate a nuestros  
urpadores.

La patronal tiene muy en cuenta de  
nernos en evidencia con los compañe  
s que llaman nuestras directores, ca  
muyendo a Hernández, Cañizares y  
arcelá, con el fin de que haga mella  
a nosotras y no acudamos a la masa  
rera.

Mientras, ellos siguen su plan de com  
te, su plan maligno en contra de nues  
os intereses y de algún compañero  
estro.

Elo lo dice, lo que pronto será una  
alidad, el destierro, de nuestro compa  
ero Antonio Cañizares. ¿Hay motivo  
ara que sigamos dispersas de la masa  
rera? ¡No!

Nuestra vista, debe estar, fija en el  
entro Obrero, en nuestra organización,  
o nos importen las patrañas del Centro  
ndustria; eso sería suicida.

Robustezcamos nuestro ejército obrero,  
el sabremos preparar a nuestras hijas,  
a porvenir más digno, más libre, con  
ás respetos para ellas, haciendo respe  
r los nuestros ante estos hombres sin  
nciencia.

LA INCOGNITA

## CHARLA FESTIVA

Sr. Alcalde: Vamos a echar una  
arrafada usted y yo, pero no vale  
incomodarse. ¡Qué caramba! Al  
in y al cabo... Lo que fuere sonará.  
Les val roin conegut que bô per coner.  
Y el que no vulga pòls que no  
acha a la era.

Pues sí, D. Antonio. Es usted muy  
impático. Solo tiene usted una pe  
queña falta: que no le paga a nadie.

Si hace diez meses que ocupa el  
illón presidencial, debe a los médi  
cos nueve meses y treinta días; pero  
es lo que dirá usted: *Pa pòca salut,  
hens. Primero son mis dients; que  
nis parientes. Y a alegar a Alacant.*

Según afirman los comerciantes  
de esta, tiene usted una gracia es  
pecial para recojer fondos.

Hay muchos que dicen, que gasta  
usted un lapiz parecido a un trabu  
co. *Lero a dir no li feren causa.*

¡LA FESTA!

Choque esa mano, D. Antonio.  
Chóquela. Puede estar nuestra auto  
ridad satisfachísima de su obra co  
losal.

Todo me ha gustado, pero lo que  
más, fué lo de ejecutar en la serena  
ta a la Virgen «Las Corsarias».

¡De primera, D. Antonio, de pri  
meral

¿La palmera? *Aquí dame la eria,  
El castillo?...*

Un alicantín algo vell  
li digué a una alicantina:  
Anemon de aquí, tredell!  
perque enguan este castell  
l' han tirat de camonina

SACANELLA

## Otra indignidad de «Industria»

No sabiendo ya «Industria» a quien  
zaherir con sus ofensivos zarpezos, esta  
semana la ha emprendido contra nuestro  
querido amigo y compañero Ginés  
Ganga.

Nosotros que siempre llevamos la ver  
dad por norma, vamos a contestar a «In  
dustria»; no con palabras estridentes ni  
menos ofensivas por que creamos que la  
recta opinión nos ha de juzgar a todos.

La verdad es esta: Los Sres. de «In  
dustria» se tomaron la libertad de llevar  
su periódico a casa de Ginés Ganga sin  
que éste ni menos nadie de su familia, se  
hubiera suscritos.

Al ir estos días pasados, el cobrador a  
presentar el recibo, preguntó si alguien  
de la casa había pedido aquel periódico  
y al contestarle negativamente, el com  
pañero Ganga dijo a dicho cobrador que  
alli nadie había pido nada y que por  
lo tanto no podía pagar.

¿Hay motivo con lo espuesto, Sres. de  
«Industria», para esplicar la conducta de  
un hombre que hasta hoy ha sido un  
modelo de honradez?

¿Ya quisierais vosotros imitarlo?  
¿Pueden Udes. porque sí, hacer a mo  
do de trágala que una persona tome una  
cosa sin quererla?

¿E+ que estamos en tiempos de la In  
quisición, que solo se leía lo que el san  
to oficio quería?

Si no cambian Udes. de conducta, nos  
veremos obligados a mandarles un com  
pendio de ética...

Y de sentido común.

## La responsabilidad ¿de quién es?

A pretexto de una traición realizada  
por los moros con unos obreros que tra  
abajaban en unas minas de tierras africa  
nas en el año 1909, el gobierno que pre  
sidió el funesto político D. Antonio Mau  
ra promovió, como venganza del mencio  
nado crimen, la guerra que todos conoce  
mos, la guerra de Marruecos, que tantas  
lágrimas y sacrificios le cuesta a la desdi  
chada nación española.

Convencido como estaba y está el par  
tido Socialista español de que no se trata  
ba de la dignidad ultrajada por los marro  
quíes, sino que era el pretexto para con  
quistar nuevas posesiones, nuevas tierras,  
nuevas minas, no el gobierno español,  
sino algunos grandes capitalistas—de los  
cuales su personalidad de exministros po

día influir en el ánimo del gobierno, tu  
vo necesidad de fijar su posición firme  
ante la guerra de Marruecos, siendo ella  
la persistente protesta de la mencionada  
guerra marroquí, y la solicitud de solida  
ridad de todas las clases sociales para ha  
cer presa sobre el gobierno, a fin de que  
éste pusiera fin a la sangría nacional.

Y así hemos pasado doce años sin que  
las clases sociales a que me refiero, ni tan  
siquiera los mismos trabajadores respon  
dieran al llamamiento de amor y senti  
miento que hacía el partido socialista es  
pañol. Mientras, se ha podido observar  
el fracaso de la política africanista, ins  
pirada en unos anhelos de civilización de  
que la misma carecía.

Hemos venido presenciando con dolor  
y pena, por espacio de doce años, la san  
gría constante de la juventud española, el  
dolor, la angustia, inquietud en millares  
de hogares proletarios.

No solamente nos han apenado estos  
doce años de desastre, sino los aumentos  
de hombres en filas y los aumentos de  
presupuestos de guerra, para que ambos  
aumentos perecieran la mayor parte de  
ellos en los campos marroquíes, como ha  
sucedido hace días en Annual, Igueriben,  
Nador y Zeluán.

En nuestro país, en el año 1909, había  
80.000 hombres en filas; en 1911 aumentó  
el contingente a 115.000; en 1917, a cien  
to 28.000; en 1919, a 192.000, y 1920, a  
216.000.

El presupuesto de guerra que el país  
entregó al gobierno en 1909, fué de 218  
millones; en 1913, de 312; en 1917, de  
342; en 1919, de 430, y en 1920, el pre  
supuesto de guerra se ha elevado a la  
considerable cifra de 581 millones.

Estos datos son adquiridos de una par  
te de prensa que merece la mayor con  
fianza de certeza.

El presupuesto de guerra es mayor a la  
riqueza de producción de nuestro país.  
¿Será posible continuar por estos derro  
tes? ¿Continuará el régimen actual propor  
cionando a sus conciudadanos más des  
astres, más víctimas y despilfarro de mil  
lones? Afirmativamente no me aventuro  
a señalar ni lo uno ni lo otro; lo que sí,  
es una realidad es, que de todo cuanto su  
cede, la mayor responsabilidad, casi toda,  
la tienen los gobernantes españoles, y de  
otra parte, la clase trabajadora, que si  
guendo con sus torpezas, disgrega el só  
lido partido socialista español, el único  
capaz, al no haber sufrido algo de que  
branto, de saber salvar la dignidad espa  
ñola, impidiendo que los mercaderes de la  
política reaccionaria de nuestra nación si  
guieran ocasionando más días de luto y  
tristeza a los hogares proletarios con las  
calamidades desarrolladas en tierras atri  
canas.

ANTONIO CAÑIZARES

(De «Avante», de Novelda). (v.c)

AL PÚBLIC

## Un viache a péu

Abáns de naixer el dia  
me encontraba en un cami  
próxim a la cañería

que, mas porta l' aigua aquí.

Vóra al cause, caminaba,  
y no veía un forat  
que era lo que yo buscaba,  
y vach dir: He fracasat.

Pero séguite y al moment  
me vech el aigua flotant  
y sis borregos bevent;  
m' enmalisíe y tire avant.

Me fije y a curt trayecte  
em vech traense la roña  
a un fresc y asquerós suchecte.  
¡Vacha una pòca vergoña!

¡Esta es l' aigua que se beu,  
en nóstra hermosa siutat?  
¡Rodríguez, per caritat!  
¡Per compasió, D. Andreu!

S. FERRANDEZ

(Continuará).

## Carta abierta

Compañero Director de TRABAJO:

Permítame ante todo, compañero Ca  
ñizares, que desde las columnas de nues  
tro querido TRABAJO le felicite por la at  
inada conducta que observa con referencia  
al culto periódico «Industria».

De haberse lanzado TRABAJO en contra  
de ese periódico con el mismo tono, em  
pleando el mismo lenguaje, insultando a  
diestro y siniestro, se hubiera puesto a la  
misma altura, perdiendo, como es natural,  
todo su valor moral. Siguiendo por el ca  
mino emprendido, las personas que siguen  
paso a paso la fraseología de uno y otro  
periódico, sabrán corresponder, dando el  
merecido aplauso a quien corresponda.

«Industria», más bien dicho, el libelo  
«Industria», vino, según su redacción pro  
metió, a trabajar por el engrandecimiento  
de la única fuente de riqueza en Elche,  
la explotación de la alpagata. ¿Cumplió  
en todo o en parte sus promesas? Los  
elocuentes hechos contestan.

Los que conocemos la madera de nues  
tros patronos, sabemos que al fundar es  
tos un periódico, era con el exclusivo fin  
de combatir a los obreros y principalmen  
te al que en el pasado lock-out vió la jus  
ticia de nuestra parte y se puso a nuestro  
lado, el Sr. Sansano.

Lo que sí, no creíamos, tratándose de  
personas que disponen de más medios  
de cultura que los obreros, es que descen  
dieran a la cenagosa charca que han des  
cendido, habiéndose ensuciado tanto, que  
hasta los de su misma familia les produ  
ce náuseas.

¿Nos ha inferido algún daño con su  
desequilibrada campaña difamatoria? Nin  
guno; nos ha engrandecido.

En cambio «Industria» se está prepa  
rando su misma sepultura.

Nada más, compañero Director. Prosi  
ga en la misma conducta.

No contestando a las injurias ni a las  
palabras indecorosas y soeces, se ganará  
los plácemes de las personas sensatas y  
el aplauso de este asiduo lector de TRA  
BAJO.

JUAN RUFIA LOPEZ

Elche 16-8-21.

Tipografía de José Aguiló, Elche

**TRABAJO**

**BANCO DE CARTAGENA**

Capital ptas. 20.000.000 :- Fondo de reserva ptas. 1.700.000

Presidente: Excmo. Sr. Marqués de Villamejor :- Casa central en Madrid

SUCURSALES: Cartagena Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Cádiz, Melilla, Lorca, La Unión, Aguilas, Orihuela, Cieza, Mazarrón, Caravaca, Hellin, Elche, Yecla y Totana

Este Banco está afiliado con la Banque Belge pour L'Etranger (filial de la Société Générale de Belgique) que tiene su casa central en Bruselas y Sucursales en Londres, Paris, New York, Bucarest, Colonia, El Cairo, Alejandria, Tintah, (Egipto), Shanghai, Tientsin, Pkin (China).

Efectúa toda clase de operaciones de Banca y admite fondos en cuentas corrientes de depósito con interés, abonando del 2 al 4 por 100 según los plazos. Emite Bonos a vencimiento fijo (uno o dos años) con cupones trimestrales, devengando intereses al 4 y medio y 5 por 100 anual.

En Caja de Ahorros abona intereses del 3 y medio por 100 anual.

**¡Atención!**

En la Plaza Ventura número 10 se componen paraguas y sombrillas a precios económicos.

Se ponen telas nuevas de paraguas y sombrillas, armazones, bastones de todas clases.

Se garantizan las composturas para medio año.

CARLOS PICÓ (El Draperito)

**La Catalana**

Gran Tintorería quitamanchas y limpiejes a Presión de toda clase de prendas, montada al moderno sistema alemán.

**JUAN CEVA NAVARRO**

Tintes en todas clases de colores.—Se tintan lutos en 24 horas, empleando el negro carbón.—Especialidad en limpieza a seco de todas clase de prendas, se limpian trajes a seco en nueve horas.

**ULTIMOS ADELANTOS**

Se tintan impermeables. Las prendas negras se tintan en diferentes colores

Despacho: Plaza Mayor, 16 @ @ Talleres: Plaza del Matadero

**ELCHE (ALICANTE)**

Las Pastillas Pectorales Balsámicas del Dr. SOLER, quitan la tos por rebelde que sea. De venta en todas las farmacias y droguerías.

**Soledad Martín Modista**

Se ofrece a todas las compañeras, en la calle de San Isidro, r. n. 19.

**Antonio Quirant**

Pone en conocimiento de todos los compañeros que desde hoy la repostería del Círculo Obrero, estará instalada en el zaguán del Teatro Llorente.

HELADOS PARA HOY:

Café \* Norchata \* L. món

**Bar EL VAPOR**

DE

**MANUEL BENEYTO**

En este nuevo establecimiento se sirven deliciosos aperitivos a precios económicos.

Exquisitos vinos de mesa, Jerez y Moscatel.—Escarchados.—Licores.—Refrescos.—Jarabes.

Representante de varias casas de licor, embutidos y quesos.

**LILLO Y COMPAÑIA**

Suc. sor: JOSE SEPULCRE

AMPLIACIONES Y CUADROS

Venta a plazos y al contado. Servicio a domicilio

Sagasta, 23

ELCHE

**El Tío Paco**

GRAN PANADERIA Y PASTELERIA.

ESPECIALIDAD EN RICOS PASTELERIAS Y COCAS DE TODAS CLASES.

Se hacen encargos para otros pueblos, del Ramo de Pastelería.

**Aureliano Ibarra,**

**Fábrica de Suelas de Cañamo y Yute**

de VICENTE MIRALLES

Venta al por mayor y menor. Precios económicos.

Santa 3 a. (Llano) ELCHE

**Librería Agulló**

Venta a plazos y al contado de obras científicas y literarias.

**OFERTA**

José Sánchez Román, entendido por Pepet, pone sus servicios a la disposición del público tanto para instalaciones, arreglo de timbres eléctricos, planchas, ventiladores y todo lo que se relacione en aparatos eléctricos.

Velardo 30

**Disponibile**

**TRABAJO**

Órgano de la Agrupación y Juventud Socialistas y de las Sociedades Obreras.—ELCHE